
La veterana
investigadora de la
Universidad de Oxford
participa en el congreso
internacional que se
celebra en Santander
:: ROSA M. RUIZ
SANTANDER. Susan Ames ha he-
cho de la curiosidad su profesión.
Desde muy joven se interesó por la
Astrofísica, porque considera que
el ser humano es tan insignifican-

te en el Universo, que merece la
pena estudiar que existe más allá.
Lleva 40 años investigando sobre la
cosmología teórica en la Universi-
dad de Oxford y sus trabajos, así
como el entusiasmo con que los de-
fiende, le han hecho ser una de las
astrofísicas más reconocidas y apre-
ciadas por sus colegas. Ayer, una vez
más la curiosidad le trajo hasta San-
tander para participar en el congre-
so internacional ‘Una nueva era para
la ciencia con el efecto Sunyaev-
Zel’dovich’ que se celebra en el Ho-
tel Santemar.

–Lleva más de 40 años trabajando
como astrofísica ¿en qué consis-
ten sus investigaciones?
–Desarrollo mi trabajo en la Univer-
sidad de Oxford en el campo de la
Teoría de la Cosmología. Es muy téc-
nico, pero muy interesante porque
no se centra en la escala humana.
En el Universo los humanos somos
muy insignificantes y me apasiona
intentar descubrir qué hay más allá.
–¿Por qué es tan difícil entender
en qué consiste el trabajo de los
astrofísicos a los que no nos dedi-
camos a ello?

–Cuesta entenderlo si no se pregun-
ta a la persona adecuada. La verdad
es que es difícil de explicar, pero,
como le decía es muy apasionante
porque sobrepasa las escalas que co-
noce el ser humano. En el universo
el tiempo, el espacio y la energía no
tienen nada que ver con lo que co-
nocemos. El ser humano es muy li-
mitado, vivimos en un margen y en
un espacio muy pequeño y por eso
pensamos de manera limitada. Me
sorprende que hoy le estén dando
tanta importancia en España al ca-
lor y al ascenso de temperaturas. En
el Universo una diferencia de tem-
peratura de 10 o 20 grados no es
nada.
–Entonces, ¿qué papel desempe-
ña el ser humano en el Universo?
–El ser humano es tan insignifican-
te que daría igual si existiera o no.
–Suena un poco a ciencia ficción.
–Cada vez vamos conociendo más
cosas, pero aún hay muchos miste-
rios por descubrir. Este congreso que
se celebra en Santander, por ejem-
plo, es muy importante porque se
centra en una nueva técnica de ob-
servación de los cúmulos de galaxia
conocida como efecto Sunyaev-
Zel’dovich. Pues bien, en los años
sesenta a nosotros mismos nos pa-
recía que este tipo de observación
con luz de microondas era ciencia
ficción y ahora, ya ve, estamos co-
nociendo los primeros resultados.
–En esta ocasión no participa como
ponente.
–No, soy una congresista más. Es
necesario asistir a este tipo de reu-
niones y actualizar conocimientos
y hasta el momento estoy muy con-
tenta con lo que se está tratando.
Los ponentes son muy buenos y
creo que la reunión tiene un gran
nivel.
–Ha venido pilotando su propio
avión hasta Santander ¿Cómo ha
sido el vuelo?
–Muy bueno. Me ha sorprendido
mucho el paisaje porque yo ya ha-
bía volado por otras ciudades sin tan-
tas montañas y sin ese verde tan bo-
nito que tiene Cantabria. Es muy di-
ferente. Cuando aterricé en Parayas
había viento Noreste, pero cuando
he salido del congreso ya ha cambia-
do a Noroeste. Es lo que tiene ser pi-
loto, que vivo muy pendiente del
viento. Volar es mi otra pasión.

«A los astrofísicos nos
parecía ciencia ficción lo que
sabemos ahora del Universo»

Susan Ames, ayer en Santander, tras la primera jornada del congreso de astrofísica. :: DANIEL PEDRIZA

Susan Ames Astrofísica

«El ser humano
es tan limitado en el
Universo que daría
igual que no existiera»

Setenta expertos en
los inicios de una
nueva era de la Ciencia

Más de 70 astrofísicos participan
desde ayer en el congreso ‘Una
nueva era para la ciencia con el
efecto Sunyaev-Zel’dovich’ que
se desarrollará en el Hotel Sante-
mar hasta el próximos jueves. El
encuentro está auspiciado por el
Instituto de Física de Cantabria
(IFCA) y ha traído a Santander a
los científicos más prestigiosos
en el estudio de los cúmulos de
las galaxias.

:: REDACCIÓN
SANTANDER. El Gobierno de
Cantabria ha editado un libro en
el que recopilan los principales hi-
tos en la historia de El Soplao así
como las posibilidades futuras de
esta cueva de convertirse en un
gran geoparque. ‘El Soplao : una
ventana a la ciencia subterránea’
es una publicación de «alta divul-
gación científica» en el que han
participado 42 expertos en dife-
rentes ámbitos que abordan distin-
tos aspectos de esta cavidad; una
«auténtica ventana» ya que es uno
de los pocos sitios de España y Eu-
ropa que permite «asomarse a casi
todas las disciplinas del mundo sub-
terráneo».

Así lo destacaron ayer el direc-
tor de la sociedad El Soplao , Fer-
mín Unzúe, y el investigador del
Instituto Geológico Minero Juan
José Durán Valsero, en la presen-
tación de la obra, «un lujo» de 190
páginas y más de 200 fotografías.

El libro está estructurado en cin-
co grandes bloques: ‘Cantabria sub-
terránea e infinita’, ‘La florida, ri-
queza minera’; ‘El Soplao , historia
geológica en estado puro’; ‘El So-
plao , filigrana mineral’ y ‘Vida pre-
sente y pasada’. También cuenta
con más de 150 referencias biblio-
gráficas y fotos «de primer nivel»,
que hacen que la publicación «en-
tre por los ojos», según explicó Du-
rán.

Los principales hitos de
El Soplao, en un nuevo libro
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